



## Dossier de presse

### Lancement des Etats généraux de l'Écologie du soin.

Les 27 & 28 juin 2024 à DAX, au Village Landais Alzheimer\*.

**Initier collectivement un mouvement d'idées et d'influence  
autour d'une vision partagée de l'Écologie du soin.**

\*Programme disponible en fichier joint.

#### Les états généraux de l'Écologie du soin

Lors de ces 2 journées de rencontres entre les acteurs essentiels des politiques de protection sociale et de santé : praticiens, experts, associations, philosophe, les Etats généraux de l'écologie du soin, représentés par Marie-Anne Montchamp ancienne Ministre et directrice générale de l'OCIRP, et en partenariat avec l'AIRE\*, lancent un mouvement d'idées et d'influence autour d'une vision partagée de l'Écologie du soin.

#### Pourquoi des états généraux ?

Face à des situations complexes (grand âge, handicap, pathologies chroniques), nos concitoyens se trouvent démunis. Ils manquent d'informations, subissent des formes d'isolement, parfois de déclassement. On parle souvent de « *sans solution* ». Pourtant, ces mêmes personnes accèdent à l'hôpital, à certains établissements et professionnels de santé, malgré une très forte disparité territoriale ; cela conduit à de fortes inégalités en santé et souvent à une perte de chance.

Pour ces raisons, les acteurs du soin et les intéressés eux-mêmes s'organisent, parfois spontanément, ou dans le cadre de dispositifs très innovants mais mal connus, mal identifiés, et mal soutenus par les politiques publiques.

A travers une démarche d'états généraux, les parties prenantes du « prendre soin », font le choix les 27 et 28 juin de mettre en commun ce qui les rassemblent : une vision écosystémique du soin nourrie d'interactions, de réciprocité entre des acteurs complémentaires, en lien étroit avec la personne et ses proches.

L'objectif : faire émerger un référentiel nouveau pour les politiques de protection sociale et de santé, se donner les moyens d'interpeller le décideur public et de questionner la fabrique des politiques publiques.

Ces travaux fondateurs sont accompagnés par LISA et son président Stéphane Le Bouler, dans la droite du ligne du séminaire « *Politique de l'autonomie : à rénover de fond en comble OCIRP et LISA* ».

### **Quelques chiffres sur l'enjeu de l'autonomie**

Le soutien à l'autonomie concerne de plus en plus de Français, et pas seulement les personnes âgées. Chacun peut être confronté à un moment de sa vie à une perte d'autonomie : accident, maladie, handicap, âge ...

- **La proportion de personnes en perte d'autonomie doublera entre 2020 et 2050\*** (de 2 millions à 4 millions).
- **73% des dépenses** liées à la perte d'autonomie **sont investies dans les EHPAD** en France (moyenne UE : 52%) ([Source](#))
- On compte actuellement **entre 8 et 11 millions de proches aidants**, dont 61% sont en activité professionnelle\*\*.
- **6,8 millions** (13 %) de personnes de 15 ans ou plus vivant à leur domicile déclarent avoir **au moins une limitation sévère dans une fonction physique, sensorielle ou cognitive**.
- Les **troubles du neurodéveloppement (TND) touchent 5 % de la population**, soit environ 35 000 naissances par an ([Source](#)) avec un **âge moyen du diagnostic autour de 7 ans** pour tous TND confondus.
- Entre la naissance et six ans, on estime que le nombre d'enfants en situation de handicap, suivi à un titre ou un autre, seraient compris entre 60 000 et 70 000 enfants, et le **besoin pour un suivi plus précoce s'élèverait à 30 000 enfants supplémentaires**. ([Source](#))
- **Le coût direct et indirect des maladies psychiatriques** en France est estimé à **163 milliards d'euros** ([Source](#))

\* Chiffres INSEE.

\*\* Chiffres de la DREES, 2021.

### **L'enjeu de l'autonomie et de la citoyenneté.**

Il existe une forme d'inefficacité collective dans le soin du fait des difficultés à concevoir, mettre en place, agencer et faire vivre des écosystèmes soignants autour de la personne accompagnée.

**Marie-Anne Montchamp déclare :** « *La commande politique de nombreux rapports a permis des constats, a révélé des besoins sans parvenir à questionner en profondeur notre modèle du soin et du prendre soin. En parallèle, l'inadéquation et la non-*

*soutenabilité des modèles de financement démontrent les limites des référentiels usuels des politiques publiques.*

*Face aux enjeux liés à la transition démographique et aux inégalités territoriales, les états généraux veulent promouvoir une alternative portée par les pionniers de l'écologie du soin. »*

## **Les Etats Généraux : 2 journées de rencontres et d'échanges dans le Village Landais Alzheimer de Dax.**

Depuis près de 30 ans, le Conseil départemental des Landes innove pour construire un véritable service public dédié à l'accompagnement des personnes âgées, des personnes handicapées et de leurs familles. En 2020, il a inauguré le Village Landais Alzheimer, lieu unique d'innovation et d'expérimentation qui accueille 120 résidents, bénéficiant d'un accompagnement centré sur la personne permettant de préserver au mieux les capacités cognitives et pratiques des malades d'Alzheimer.

Le Village Landais Alzheimer s'imposait comme l'endroit idéal pour mener ces réflexions majeures autour de l'écologie du soin. Fondée sur une approche sociale plutôt que médicale, le Village offre une architecture bienveillante, une suppression des symboles médicaux, une personnalisation de l'accompagnement, le respect des goûts et des rythmes de vie, le maintien de liens étroits avec les proches, l'intégration au tissu urbain et à la vie de la cité.

## **L'engagement de l'OCIRP.**

Engagé pour l'autonomie, l'OCIRP est un acteur de la protection sociale précurseur par ses travaux et son baromètre sur les aidants. L'OCIRP a fait émerger le concept d'**agencement** de la réponse domiciliaire qui sous-tend la création de son portail pour la vie autonome.

**L'OCIRP**, créé en 1967, est une union d'institutions de prévoyance à but non lucratif et à gouvernance paritaire.

L'organisme est aux côtés de ceux qui doivent relever les défis de la vie autonome quelles que soient les situations difficiles ou les épreuves traversées : orphelinage, veuvage, deuil, situation de handicap, aide, isolement, entrée dans le grand âge.

Aujourd'hui, l'OCIRP représente :

- 6,4 millions d'assurés couverts,
- 1,3 million d'entreprises adhérentes,
- 123 branches professionnelles.

**L'AIRe, partenaire des Etats généraux de l'Écologie du soin.**

L'association des DITEP (AIRe) milite pour défendre les intérêts et faire valoir les droits des enfants, adolescents et jeunes adultes présentant des difficultés psychologiques telles qu'elles perturbent gravement leur socialisation et leur scolarisation.

Ces jeunes, en situation de handicap et accompagnés par les DITEP, présentent la particularité d'être au carrefour de plusieurs types de vulnérabilités. 18% sont suivis par les services de pédopsychiatrie et près de 40% bénéficient également d'une mesure de protection de l'enfance. Ils sont 80% à être scolarisés au sein d'écoles dites ordinaires.

Inscrite dans le cadre des travaux sur les logiques de parcours et d'accompagnement, l'AIRe est à l'origine de la création des ITEP et de leur transformation en DITEP (Dispositifs Institut Thérapeutiques Éducatifs et Pédagogiques). Ceux-ci proposent un accompagnement modulable, diversifié et évolutif par la combinaison d'interventions thérapeutique, éducative et pédagogique.

Contacts presse :

**Mascaret**

Nathalie Testu-Dupas - 06 10 45 25 55 - [nathalie.testu@mascaret.eu](mailto:nathalie.testu@mascaret.eu)

Estelle Monraisse - 06 60 41 81 52 - [estelle.monraisse@mascaret.eu](mailto:estelle.monraisse@mascaret.eu)

**OCIRP**

Solène Seiler - 06 62 28 27 92 - [seiler@ocirp.fr](mailto:seiler@ocirp.fr)